

# 梨の花

市川市立稻荷木小学校

〒272-0024 市川市稻荷木1-14-1 TEL 376-5961  
<http://www.toukagi-syo.ichikawa-school.ed.jp>

## 五感を意識して

校長 清田 博之

先日、新聞で東京のある小学校6年生の児童の「ネットいじめによる自殺」のニュースを知りました。加害者児童は、学校が配付した情報端末（タブレット）を使いSNSに「うざい」「きもい」「死んで」などの悪口を書き込んでいました。しかも授業中にその悪口を含む「チャット」や「ゲーム」が行われていたのに、学校はまるで把握できていませんでした。また、IDは出席番号、パスワードは共通だったため誰でも「他人になりすまし」でログインすることができたそうです。

本校では、改めて「ネットいじめ」を含む全ての「いじめ行為」の根絶と「ネット上のマナー」について丁寧に指導をしてまいります。（市川市内のタブレットについては、パスワードは各自に割り振られているので「なりすまし」等の心配はありません。）

さて、コロナ禍で出かける機会が減ったために、スマホやパソコンでネットばかり見ている生活が多くなっていることを危惧して今回は、五感を使うことの大切さをとりあげます。高学年以上の子どもたち向けの話になりますが、低・中学年のみなさんも家の人とこの事について話をしてくれるとうれしいです。

五感という言葉を知っていますか？「味覚」「嗅覚」「視覚」「聴覚」「触覚」と言われる五つの感覚のことです。みなさんは、この五感を意識して使っていますか。

京都大学総長でゴリラ研究者の山際寿一氏は最近の著書『スマホを捨てたい子どもたち』に、「信頼関係をつくるのは言葉ではありません。言葉は代替物であって、信頼関係へのリアルな架け橋になるのは、それ以外の五感の中、正しくは五感を感じられる中にあります。SNSを駆使して、どこかで他人とつながろうとする。でも、身体のつながりなくして、本当につながることができません。本当に信頼できる人とつながりをつくるには、時間と空間を共有し、五感を使った付き合いをする必要があります。」と書かれています。友達と仲良くなるには、言葉だけでなく、五感を使った付き合いも大切だということです。

また、学習についても五感は大事です。東京大学名誉教授の佐藤一子氏は、「五感力は、生涯学習の基礎・基本」とも言われています。これは、みんなが学習するときに必要な学習意欲であるとか、考える力とか「非認知能力」と言われる学力を育てるのに、五感を使うことが必要だと考えられるからです。

五感を使うというのは、そんなに難しいことではありません。みなさんも普段から使っています。それをちょっと意識してみると、また違ったことに気づくこともあるでしょう。例えば、通学路には、どんな音があり、どんな匂いがあるのか、それを意識して歩いてみましょう。花の匂いや鳥のさえずりから季節を感じることもあります。工事の音から、危険な場所に気づくこともあるでしょう。そのように五感を意識して使うことを繰り返すと、きっとみなさんの学習や友達との関係も変わってきます。4年生以上のみなさんはタブレットが配付されました。それは道具に過ぎません。道具ばかりに頼るのではなく、自分の感覚をもっと研ぎ澄まして活用するようにしましょう。



## ☆ 学校行事・学校生活今後の予定について(9月22日改定版)

### 1 緊急事態宣言の為に、延期になりました2つの学年の校外学習の日程について

以下の予定で行います。なお、他の学年も含め感染状況により再度、変更になる場合があります。

3年生：12月3日（金）市内巡り 6年生：11月26日（金）鴨川シーワールド

### 2 校内音楽会について

11月12日（金）、13日（土）→オープンデーとして保護者参観を予定していましたが、音楽の授業が感染防止対策の為に十分に行えておりません。そこで、上記の日程で行うことは困難と考え、延期をすることにしました。

したがいまして、11月13日（土）：オープンデーは中止、通常通りの休業

11月15日（月）：振替休業ではなく通常月曜日課

とさせていただきます。新しい校内音楽会につきましては、学習の進み具合や感染状況等を考慮し内容の縮小等も視野に入れ考えていきます。日程が決まりしだいお知らせいたします。

### 3 オンライン指導について

感染症による学級閉鎖や休校に対する備えとして、学校と家庭をオンラインで結んで指導をする「オンライン学活」を10月までの期間で学年ごとに日程を決めて実施します。日程が決まりましたらメール等でお知らせをしますので、ご協力をお願いします。

- ・日程や時間：各学年ごとに10分間程度。その日の下校を30分程度早め、家庭と学校を結んで学活をオンラインで行う。
- ・使用機器：4年生～6年生→配付したタブレットを家庭に持ち帰り「Teams」を使って行う。（原則、全員参加）

1～3年生→家庭のスマホやPCを使い、「ZOOM」を使って行う。（なるべく参加していただけるようお願いします。）



- ・Wi-Fi環境について：4～6年生については必要なご家庭にはルーターをお貸しします。

（申し訳ありませんが今年度は1～3年生はタブレットが支給されておらず貸し出し用のルーターについても市から支給されていないためお貸しすることができません。）

### 4 校内の清掃について

- ・感染症対策のためにストップしていた廊下のふき掃除についてはモップを使用して再開するようにしました。
- ・教室内のふき掃除は、清掃後を手洗いを念入りにすることで再開することにしました。
- ・トイレ清掃は、汚れすぎるとかえって不衛生なので月・水・金で再開しました。しかし、まだ十分ではありません。毎週金曜日の消毒・清掃ボランティアにご協力いただけると大変ありがとうございます。